

¿Cuáles son los delitos que más cometen los policías?

Republica gt

31-10-2024

La ausencia de principios y valores, salarios bajos, un sistema plagado de impunidad, y pocos o nulos controles en la Policía Nacional Civil (PNC), son los principales factores que causan que los agentes incurran en delitos —corrupción, delitos contra la vida, violaciones y estafas—.

En perspectiva. El martes 1 de octubre fueron detenidos 28 agentes por ser sospechosos de integrar una red de tráfico de personas —coyotaje—. Todos se presentaron en una supuesta reunión en la Dirección General de la PNC. Allí los despojaron de sus armas y les notificaron la detención.

- Este caso es uno de los últimos escándalos en la institución policial. El problema no es nuevo; por años, el Ministerio Público (MP) ha revelado investigaciones de agentes vinculados con bandas del crimen organizado, extorsiones y secuestros, entre otros.
-
- Una de las principales consecuencias de ello es la desconfianza que genera en la institución responsable de la seguridad ciudadana.
- La mayoría de los delitos por los que son capturados los agentes se vinculan con corrupción —abuso de autoridad, cohecho, incumplimiento de deberes, tráfico de influencias—, flagelo que afecta principalmente a los cargos en el sector público, indicaron expertos en seguridad.
-
- **Sí, pero.** Los principales factores que causan que los policías incurran en estas conductas son la ausencia de valores y la percepción de que se puede actuar al margen de la ley sin consecuencias —falta de certeza de castigo—, además de la influencia del crimen organizado. También influye la falta de controles internos para inspeccionar o supervisar las estaciones o comisarías, incluso la Dirección General de la Policía, según fuentes consultadas.
- El salario podría ser otra de las causas. Se argumenta que es poco dinero por el trabajo que realizan y no reciben remuneraciones extras. Se suman los trasladados constantes a las diferentes sedes —pagos de alimentación y alquiler de habitaciones, en algunos casos—.
-
- Durante el gobierno de Alejandro Giammattei, se autorizaron dos incrementos salariales —reglones 011 y 029— de GTQ 600, para un total de GTQ 1200, como parte del Eje Dignificación Policial de la Estrategia de Transformación Policial. Algunos aseguran que el salario no es un pretexto, porque hay guatemaltecos que ganan menos y no incurrir en delitos. “Es más un asunto de valores y ética”, agregan.

- “Los delitos —incumplimiento de deberes, abuso de autoridad y desobediencia — mencionados están íntimamente relacionados con el ejercicio de este cargo público y otros similares. El sujeto que los comete está en una posición de superioridad que le permite aprovecharse para su beneficio y, a la vez, estar en contubernio con otros para ese fin”, afirmó Gustavo García Fong, experto de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (ASIES).

-

Datos. El reporte de Inspectoría General de la PNC establece que del 1 de enero al 30 de septiembre de 2024 se presentaron 2230 denuncias contra agentes policiales. Esta cifra registra 581 casos más que los registrados durante similar periodo del año pasado, cuando se reportaron 1649.

- El 50 % (1918) de las denuncias presentadas en 2024 contra los policías, se concentra en delitos relacionados con la corrupción. Entre ellos, el abuso de autoridad (691), cohecho (451), desobediencia (14) e incumplimiento de deberes (462).
- El resto de los casos son por agresiones y acoso, violación (a la intimidad sexual, contra la mujer) y violencia (contra la mujer e intrafamiliar). Además, consumo ilícito de bebidas alcohólicas, detención ilegal, amenazas, asesinatos y extorsión.
- En nueve meses de este año fueron detenidos 148 agentes, la mayoría de los casos por consumo ilícito e de bebidas alcohólicas, escándalo en la vía pública y responsabilidad de conductores. Los aprehendidos este año son menos comparados con el mismo plazo de 2023 (163).
- En febrero, Francisco Jiménez, titular del Ministerio de Gobernación, firmó con altos mandos de la Policía una carta de “Cero tolerancias contra la Corrupción”.

En conclusión. Los gobiernos han implementado acciones para depurar la PNC, pero el problema es complejo. Las acciones deben enfocarse en un plan de acción constante de combate a toda manifestación de criminalidad que involucre a agentes de seguridad, autoridades del sector justicia y la ciudadanía.